
今年将推行义务教育“绿色指标”评价

《政府工作报告》中明确
提出，要“大力发展教育事
业”。促进义务教育均衡发
展，加强学前教育和民办教
育，整合提升职业教育资源，
充分发挥高等教育服务发展
作用。

用市教育局党委书记、
局长毛杰的话讲，郑州教育
到了需要转型“走内涵式发
展之路”，而 2013 年，则是

“推进教育转型发展和内涵
发展真正进入纵深的年份”。
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校园安全问题一直是家长和社会
关注的焦点问题。建议教育行政部门
改扩建中小学校食堂，并建立相关职
能部门，加强对学校食堂的监管，实行

“0 利润”管理模式。此外，结合不同
季节，为学生制定营养菜谱，让学生吃
到营养餐、安全餐，真正让家长放心。

——兰岚
市人大代表、荥阳一中校长

横向比较，郑州和武汉、长沙等
城市有相当距离，我们的大班额现象
很突出，制约了教育的发展，老师即
使再有精力，也难以顾及每一个孩
子，难以关注孩子的个性发展。今
年，市区新建、改扩建 30 所中小学
校，全市新建、改扩建 86 所公办幼儿
园，这一民生实事令人振奋。

——成宝琴
市人大代表

金水区纬五路第一小学校长

市区学生40%是城市外来务工子
女，给市教育增加了很大的压力，希望
政府在学校的规划布局方面要科学一

点。 ——王学进
市人大代表

省教育厅教育督导办公室主任

我国至今没有出台一套与素质教育相契
合的教育评价标准。学生分数之外的素质发
展状况不被重视，这就造成从小学到中学只
注重分数的一元化评价标准。

建议成立郑州市教育教学研究院，制定
与素质教育相匹配的教育教学质量评价标
准，构建科学的学生学业评价体系。

——许睿
市政协委员

郑州外国语学校、郑州十九中高中部外
迁后，在中原区，省级示范性高中只剩下郑州
一中、郑州十六中两所学校，远远不能满足市
民对优质高中的需求。建议在中原区新建优

质高中。 ——牛学斌
市政协委员

建议学校领导，特别是负责教育教学的
领导，要从热爱教育、在中小学任课在6年以
上、成绩优秀的人中，由学校教师民主选举产
生，并广泛征求学生及家长的意见。

另外，任职者必须向师生作出庄严承诺，

让师生放心。 ——潘福彦
市政协委员
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“学生的健康发展，是学校
内涵发展的最直接体现。”毛杰
介绍，2013年，市教育局将重点
加强学生心理健康教育，对全市
中小学心理咨询室功能发挥及
心理健康教育情况进行调研，帮
助少数有心理困扰或心理障碍
的学生摆脱障碍。设置相关课
程方案，创设关心、民主、和谐、
平等、真诚的教育教学精神环
境，使学生真正享受“成长的快
乐”。

心理健康教育

33项政策、规划
2013年，市教育局的工作要点中，安排了33项政策、规划、标准、方案的研究

和制订工作。
同时，市教育局把2013年的工作要点细化成了80个看得见、摸得着的项目，

并通过建立项目推进周例会等机制，确保工作落到实处、发挥实效。
“2013年，我们将集中力量完成《郑州都市区中小学布局规划》的编制工作，

并力争提交市人大常委会审议批准，实现全市城乡的中小学布局规划的全覆
盖。”毛杰说，市教育局还将完善“教育用地储备制度”及“教育用地补偿机制”。

毛杰介绍，今年，
将推行义务教育绿色
指标评价。在学习绿
色指标的基础上，结
合郑州教育的实际设
计项目研究方案，并
探索区域实施绿色指标
的范式。

新的评价体系将
采取纵向比较的模式，不再
采取横向比较。也就是说，
评价学生的综合素质，是和
自己以前相比较，而不是和
其他学校的学生相比较。评价
体系所设置的各种指标，依据
学校的不同而有所不同，重在
学校自身的前后对比。同时，
对教师的评价也不再是“唯升学
率论”。

“建立一套既适合学校和学生
发展而又具有激励导向作用的科
学、合理的评价体系势在必行。”毛
杰说。

绿色评价

内涵发展
毛杰在接受记者采访时说，近年来，教育基础设施建设

投资的力度空前加大。如何在办学硬件不断改善的情况下
确保办学软实力不断提升，如何在教育外延不断扩展的同
时推进教育内涵发展，已成为一项紧迫任务。

学校要培养“人格健全，学业优良”的学生，学生和教
师、学校如何同步优质发展，这些问题切切实实摆在教育工
作者面前。


